

# EL AVISADOR NUMANTINO

PERIÓDICO POLÍTICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

Número suelto, 5 céntimos

DIRECTOR: VICENTE TEJERO

Año XXX.—(3.ª época).—Núm. 2.785.

SORIA.—Jueves 27 de Agosto de 1938.

Precios de suscripción.

En esta capital y fuera de ella: Trimestre, 1,50 pesetas.—Semestre, 2,75.—Por año, 5.—Extranjero: Un año, 10 pesetas.—Pago anticipado.

Se suscribe en Soria, Collado, 54.

Se publica jueves y sábados.

El precio de los anuncios, remitidos, comunicados y esuelas mortuorias, convencional y económico.—La correspondencia y giros se dirigirán a F. las Heras, calle del Collado, núm. 54. SORIA. No se devuelven los originales.

## PEDID CATALOGO ESCOPETAS

de las

### “Jabalí”, de la fábrica de

## EDUARDO SCHILLING

(S. en C.) BARCELONA

SUCURSALES: Madrid, calle Alcalá, 18.—Valencia, calle Paris y Valero, 31.

## LA JUNTA DE DEFENSA PROVINCIAL

### MITIN EN VINUESA

#### PORTADA

Tiene lugar el mitin en la escuela de Vinuesa. Al mitin precedió un pregón pueril anunciando a las gentes la llegada a Vinuesa de los propagandistas. La escuela es espaciosa, plébrica de balcones con recias maderas de gran antigüedad; tiene condiciones de insalubridad que acaso no encuentran en otras de los contornos de la zona; y se halla, en fin, dotada de un material notable al que el Estado no ha contribuido en nada. Algún hijo de la villa se ha acordado de ella y, espléndido, laudable, ha hecho una donación esplendorosa.

#### APERTURA

Se abre la sesión. Comienzan los discursos animados, radiantes de patriotismo.

#### El Sr. U. Mariano Iñiguez.

La oratoria sencilla, calmada, del señor Iñiguez, atrae suavemente a los reunidos. El Sr. Iñiguez, es en estas ocasiones un orador elocuente, que da su primer paso en la carrera alta y avasalladora de la dominación por la palabra. Acaso es demasiado nervioso, un poco impresionable ante la multitud, ante esta multitud que levanta a los grandes y derroca a los ídolos falsos. Pero es un orador que al iniciarse sabe estar en el clavo de la materia cuestionable; sabe convencer.

Al ser el primero—dice—que tengo el honor de dirigiros la palabra os doy las gracias por vuestras atenciones y por vuestro apoyo en la empresa que persigue la Junta. Seguramente vais a padecer, con mi corta edad en la expresión, con mi corta edad en cuestión de oratoria, pero procuraré que esa molestia sea por poco tiempo.

Hace un recuerdo al pasado, a la historia patriótica y guerrera y pasa a tratar la magna cuestión de aranceles que, dice—por ser de las que más importancia encierra entre todas las que ahora se encuentran pendientes, es por lo que la trata la Junta de Defensa y por lo que va incluida en su programa.

La región catalana pretende dominar a las otras de España con su absolutismo, pero contra ella se levantan los aragoneses, los asturianos, los castellanos, para derrocar la bandera del egoísmo catalán. La reforma de aranceles es muy beneficiosa en estos tiempos en que la avaricia de esa región privilegiada por el gobierno ha puesto las manufacturas de las otras provincias en malas condiciones mercantiles y de producción en provecho de ella.

Ese arancel—añade—mediante el que aspira y casi consigue absorber Cataluña la actividad humana y el rendimiento pecuniario, al matar a España mata a Castilla, conquistadora un día del mundo. Y es que ese pedazo de tierra española pretende dominarnos, dificultando la exportación de nuestros productos al extranjero, empobreciendo nuestra vida, destruyendo la raza, hacer de España, en fin, una nación de cobardes.

Las restantes provincias por la avaricia catalana, precisan vender a bajo precio, en condiciones pésimas de utilidad, lo sobrante del consumo, dentro de España mismo, porque no pueden exportarlos a plazas extranjeras.

Y por la misma razón de egoísmo, por la misma centralización de protecciones que el Estado concede a Cataluña, se ven los conservadores en la necesidad de comprar la hojalata española muy cara y muy mala o adquirir la extranjera que tiene unos enormes derechos de aduanas.

De la cultura de los reunidos y de la villa que tengo el honor de visitar espero, como todos mis compañeros en Junta, una adhesión enérgica a nuestras pretensiones, oponiendo a los diputados catalanes otros castellanos que defiendan a Castilla, que sean para su distrito los que pidan y aboguen por ella.

#### El Sr. Las Heras.

Saluda a los que asisten a este mitin que lleva como guía el progreso de todos, y dice que esta Junta nacida hace muy poco, reconoce como causa el abandono en que a nuestra tierra tienen los poderes.

El primer pueblo—dice—en que pensó la Junta fue Vinuesa. Vinuesa fue en principio, el lugar que en el orden de tiempo honraría a la Junta con su adhesión, con su apoyo al programa que ostenta, al ideal altísimo que defiende. Porque sabíamos que esta villa es cuna del patriotismo, que vosotros sabéis ejercitar el derecho, y que lo defendéis, que tenéis un profundo conocimiento de nuestro poderío, que sois, en una palabra, un pueblo que no se rinde ante las adversidades, una villa de convencidos que no es necesario conquistar, porque amáis a la patria grande con amor infinito, y con amor infinito amáis a la patria chica. Al marchar a las tierras de América los nobles hijos de Vinuesa enaltecieron el nombre de España, y al cambiar vuestra suerte en la vida, recordasteis con cariño este pedacito de tierra de Soria, y amparasteis y protegisteis con vuestro dinero a la patria chica.

Necesitábamos extender el ideal de la Junta de defensa, difundirlo, propagarlo por todos los pueblos, y pensamos: uno de los primeros que puede ayudarnos es Vinuesa, la región pinariega, la villa rica y culta; aquí venimos a fortalecer nuestro espíritu para emprender la ruda lucha que supone la dignificación del pueblo.

Y un poco excitado, nervioso, termina diciendo que Vinuesa ayude a la Junta en su propaganda (que no ha podido organizarse como convenía), para que en su tiempo sea el portavoz del pueblo que se dignifica, que se respeta, que se erige en defensa de sus derechos.

Las Heras es en su discurso sobrio en la palabra, profundo en el fondo. Tiene fácil dominio del vocablo que expresa la idea, del giro que precisa dar a la oración, a la finalidad última de su conferencia. Es nervioso, excitado, con calor en el alma que pone en la frase, con impetuosa que hace en la multitud impresión de entusiasmo, de levantamiento.

Quizá es en ocasiones duro fustigador de las bajas costumbres, de los vicios ruinosos y viejos de los pueblos, pero es que su amor a la tierra se troca en energía para su defensa y, sincero, sencillo, dice a los pueblerinos lo que diría a un amigo que se extravía.

#### El Sr. Posada.

Posada es un orador que ha hecho su carrera, que ha demostrado ya sus condiciones exquisitas, su verbosidad, su fácil escogitación de las palabras gráficas, a las veces sutiles, delicadas, sedantes, a las veces enérgico, bravo; poético, brillante, de tonalidad sugestiva siempre. Posada es orador que dice cosas bellas con lenguaje de privilegio; a la concepción intelectual—la idea—une la adaptación de la expresión—la forma—. Al venir a Vinuesa tenía hondos deseos y profundo temor.

Grandes eran los deseos—dice—que tenía por visitar esta villa de pinares, porque he recibido expresiones de gratitud por mi modesta intervención en algún importantísimo que atañe a la riqueza de Vinuesa, asunto en el que tan solo había puesto mi voluntad decidida y mis servicios en beneficio de esta tierra hermosa de tan bellos paisajes.

Con temor, por que reconoceréis vosotros enseguida la pequeñez de este apóstol que tiene en su favor la seguridad de que mis compañeros que me han precedido en el habla han llevado a vosotros el convencimiento de lo que se trata.

No venimos nosotros a regenerar, porque como ha dicho ahora el Sr. Las Heras, lo estáis ya vosotros. Pero queremos que por la defensa de nuestra provincia trabajemos en masa, ayudándonos, que a la indiferencia con que nos

miran los poderes opongamos el firme concurso de nuestra voluntad. Que dá grima pensar lo que sería de este pueblo, que Dios dotó tan rico y poderosamente, si los gobiernos le atendieran para mejorarlo. Pero esta mejora, no obstante, existe realmente, y es debido a los hijos del pueblo, a los que nacidos entre estos pinares se acuerdan con frecuencia de su tierra.

Esta belleza de paisaje que solo a la Naturaleza debe, esta riqueza de hermosura en los árboles, todo esta poesía magnífica e intensa de la villa, me han impresionado esta mañana a mi venida de Salazar, y esta impresión hondísima, imborrable, de recuerdo tristísimo, que solo puede compararse con la que deja la Alhambra granadina, con sus claustros morunos, silenciosos, me ha hecho repetir mi pensamiento: ¿qué sería esta villa si el gobierno atendiera sus ruegos!

Han permanecido divorciados los diputados y los electores, los representantes y los representados; queremos despertar, no el amor a la patria que está despertado y se siente, pero sí hacer salir a los pueblos del abandono y la indiferencia en que viven, en contra de su patria; de esta patria tan lejos de algunos naturales que pensaban durante su trabajo en tierras americanas, en una hermosa mujer, labriega, cariñosa, que les esperaba, y que era la figura de su madre.

En nuestra campaña no nos faltará el apoyo de los que nacieron en esta villa de pinares, que supieron hacerse una alta posición y que si acaso no se hallan con nosotros materialmente, se encuentran con nosotros en espíritu. Unida al capital la inteligencia, podremos imponer al gobierno nuestras aspiraciones—que no serán en perjuicio de ninguna región, que son sencillas, llanas, de perfecta justicia, que se hallan incluidas en el programa de la Junta de Defensa, la reforma arancelaria, la cuestión de los ingresos municipales por las láminas emitidas, cuyas rentas no se han cobrado aún, y que hubieran disminuido las cargas del pueblo, la construcción de carreteras y la de ferrocarriles estratégicos.—Estos ferrocarriles que a más de favorecer la comunicación extraordinariamente serviría para explotar las minas de Espeja y Espejón, explotación que hace imposible la pereza de unos y la codicia de otros.

Para defendernos precisamos la protección de los gobiernos, la libre administración de los positos, levantar los ánimos decaídos, abandonados, indiferentes, desechar los prejuicios políticos, prestarnos colaboración en la campaña, porque si no valdría más que se destruyera al pueblo y que sobre sus ruinas se erigiera una cruz, y que la cruz dijera: aquí yace un pueblo que pudo defenderse, pero no quiso. (Grandes aplausos).

#### El Sr. Granados.

Es elocuente con elocuencia que domina a la multitud, sabe bien el secreto de atraerse a las masas que aplauden entusiastas sus magnas oraciones, toca en la entraña, en el alma del alma colectiva, flagelándola a veces, dedicándole, otras, frases de compañero, de amigo, que desca regeneración, que aspira a levantar a los caídos, a excitar el espíritu de los indiferentes.

Es su hablar decisivo, valiente, de patriótico; pone en sus giros rápidos, en su palabra bellamente ardorosa la radiante bravura de los convencidos, el profundo entusiasmo de los que militan bajo una bandera mundial: la de la justicia por la patria.

Y dueño del pensar de sus oyentes, conocedor intenso de los grandes males de las masas, tiene siempre un recuerdo para unos héroes inmortales de la historia española y una sutil invocación, una oración exquisita para España, la patria y la madre de los reunidos.

—Venimos—expresatambién—a confortar nuestro espíritu en el sano amor de la patria, para ello necesitamos deponer toda idea política, todo prejuicio de partido, toda la pequeñez que nos rodea en convencionalismos.

Dedica unas palabras enaltecedoras a los españoles que marcharon a América, y mantuvieron aliende el mar, el patriotismo, y—añade—yo recuerdo muy bien que en aquellos instantes de agonia y angustia, cuando veíamos perderse todo nuestro territorio americano la simpatía por España se robustecía por los que en aquella otra patria ostentaban la bandera de nuestra nación; yo recuerdo, igualmente, que cuando necesitaban los pueblos de comunicaciones, de puentes, de elementos de vida, la corriente de amor a la patria traía de América el capital que los hijos de estos pueblos mandaban en ayuda de estas obras, obras en las que nada intervenían los gobiernos.

Y estos que en tan escaso número concurren al mitin de hoy, son los que en otro día protegieron a España con sus capitales, los que hacen con los hechos más que nosotros con la palabra. La provincia de Soria se encuentra abandonada, como despreciada por los gobiernos, de un modo vergonzoso. Hay una carretera en régimen que mientras pasa por tierras no sorianas marcha perfectamente, pero al llegar aquí, a nuestro pueblo, a nuestra provincia, se estremece, retrasando, dificultando nuestro comercio, nuestros pobres mercados.

Mientras todas las capitales cuentan

con buenos medios de comunicación, y se trata de favorecerlas dotándolas ahora de ferrocarriles estratégicos, nuestra provincia, olvidada siempre, permanece sin vida, separada de las otras de España, sin que sea jamás recordada cuando de justicia se trata, cuando se hace un proyecto importante como este de que hablo, de ferrocarriles, y la agricultura, siempre pobre, ha llegado a su muerte con los lexivos aranceles y con la carestía de los transportes.

No queremos que se haga una injusticia en nuestro favor, sino que se remedie la injusticia, que se nos atienda como a Cataluña, porque a tanto se ha hecho acreedora esta región castellana defensora un día de su patria contra la morisma en la reconquista, defensa en la que Cataluña no hizo si no prestar una ayuda secundaria.

Al menos seamos españoles todos, no privilegiados ninguno. La riqueza forestal, este moral rero del espíritu que contempla a Dios, que es salud del cuerpo con sus emanaciones, que cautiva el alma, debe ser defendida, queremos defenderla, preferendemos que el dueño, siendo particular como siendo el Ayuntamiento, viva independiente, sin estar sometido a la arbitrariedad de un guarda.

Habla de la industria conservera—recordando lo dicho por el Sr. Iñiguez—y dice que tan solo para beneficiar a una fábrica, propiedad de un solo hombre, se ha perjudicado a todos los restantes españoles que viven de esta industria importantísima. Dice que la ganadería, la riqueza por excelencia de nuestras tierras abandonadas, está en plena decadencia por las desventajosas condiciones en que se encuentra con relación a la extranjera.

Hace una pequeña historia de los positos, y dice por esta noble y hermosa institución que con tan gran amor hemos sostenido siempre, ha sido, por los gobiernos, destruida, empobreciendo la situación de los labriegos, dificultándoles su vida, obligándoles a recurrir al usurero, que les presta con interés incalculable, y quitando a los préstamos hechos en granos, las utilidades, los beneficios, que reportaban.

Permanece abierto el programa ostentado por la Junta de defensa.

No vamos contra nadie; diremos solamente: diputados, este es nuestro propósito, nuestro programa, defendido. Si así lo hacéis seréis nuestros amigos en la lucha por nuestros derechos, si no lo hacéis así, daréis estrecha cuenta de vuestra extraña conducta.

No queremos mendigar de los poderes públicos favores ni mercedes, pretendemos que se reconozca la justicia de nuestra aspiración, la defensa de nuestros intereses, la necesidad de que seamos atendidos. No pedimos privilegios, sino justicia.

Y brioso, valiente, añade este orador, que domina a las masas oyentes: si por el medio de la petición no se obtiene el derecho, no se consigue esta justicia, la justicia puede obtenerse por otros medios, con otro proceder por nuestra parte. Que bien claro lo dice el artículo 8 del Código penal: está libre de responsabilidad el que obra en defensa de su persona o derechos. Y esto es lo que hacemos, lo que, al menos, pretendemos hacer.

Buena prueba de que nuestras solicitudes son altamente de justicia, beneficiosa para los pueblos es que nuestro programa arancelario ha sido recogido como emblema por varias corporaciones económicas, por el congreso agrícola de Zaragoza y por veinticuatro provincias más.

Invita a los reunidos para que mantengan firme la pureza del voto, para que no lo vendan nunca a la influencia o al dinero, para que al emitirlo ejerzan una función de defensa de patria, de esta patria cuyo sol no llegaba a ponerse en otros tiempos, porque era infinita, de esta patria que, heroica, venció a los almohades y a Carlo Magno, y hechó por tierra aquella monarquía imperial y universal con que soñó Napoleón.

Trabajemos sin descanso por España. ¿Qué no haríais por vuestra madre, que fué la primera que os dió un beso, y enjugó vuestras lágrimas y os enseñó a rezar la primera oración, y os dió, en una palabra, la primera y más honda prueba de cariño?

Pues esta es España, vuestra madre, la nuestra; trabajemos por ella. Termina dando un voto a Soria y su provincia al que contestan los reunidos ardiendo en entusiasmo y aplaudiendo frenéticamente.

#### El Sr. Morales.

El señor presidente de esta Junta interior de defensa es, en su oratoria, un orador tranquilo, delicado, de maneras afables, de suave voz sonora. Son muy pocas las veces que en el curso de su discurso se advierte enfado, ira, pasión en el enojo por las injusticias. Es pausado, metódico, razonable; se expresa con palabras escogidas, elevadas, de gran psicología, de un vago fondo estético que denuncia un profundo y preclaro temor de incurrir en la vulgaridad. El señor presidente es en su oratoria un señor distinguido que al hablar al pueblo no quiere, sin embargo, que se le confunda con un aldeano. En su forma es atildado, escrupuloso, pulcro, acaso un poco sacrificado a la palabra gráfica

y sonora, de modales tranquilos, amables. En su fondo es orador que piensa con la lógica, con el silogismo, con la aplastante arma deductiva.

Os va a hablar—comienza—un agradecido.

Tiene Castilla un carácter que la honra, distinguiéndola; Castilla es la región de la nobleza, de la laboriosidad, de la hidalguía; Castilla es una tierra que hasta los extranjeros ponen como modelo de la pureza, porque en el extranjero cuando se quiere a una mujer con cariño leal y sincero, se dice: «voy a amarte con amor castellano».

Esta región abandonada es la que nosotros queremos defender, ardiendo el corazón en patriotismo.

Por azar, que no por aptitudes, me eligieron presidente de esta Junta. De mis compañeros es la obra magnífica que va a pulimentar nuestro amor a la tierra española, porque pretende hacer desaparecer lo que es diferencia, separación y privilegio, haciendo que todos tengamos una misma idea y una igual aspiración.

Oíamos quejas y las recogimos: por que era nuestro mismo sentimiento, por que era de justicia defenderlas, porque se ha visto que a Soria se ha tenido olvidada, y en aquellas cantidades con que en su beneficio se le había dotado, fué robada por otras influencias elevadas, más decisivas. (Muy bien).

Hay un proverbio antiguo que dice: todo esfuerzo activo se premia. Y es verdad. Lo que ocurre, es que entre nosotros hay una extraña desconfianza, que impide nos unamos, que nos asociemos, como otras regiones, en nuestra defensa.

Al repercutir el alma de Soria que se quejaba, en nuestra misma alma, pusimos y debimos atenderla, y venimos a eso, a escucharla.

Entre las obligaciones sociales y particulares hay alguien más atento a las segundas que a las primeras, cuando si bien son importantes é intimas las que hacen relación a la vida individual, lo son más aun las sociales porque todos nos debemos al bien común y todos al conocer que se viene en nombre y provecho de todos deben acudir a nuestro llamamiento, en nuestra ayuda, en ayuda de la obra patriótica, oponiéndonos al favor despotico que los gobiernos conceden a algunas provincias, para llegar a la distribución equitativa y racional.

No traemos, como ha dicho el señor Granados, representación política ninguna, venimos defensores de todas las ideas, militantes en todos los partidos; liberales, conservadores, republicanos, somos ahora unos; pretendemos la regeneración de la provincia, mediante el apoyo de todos, que no solicito sino que exijo.

Aludé a la ausencia en el curso de algunas prestigiosas personalidades que por la provincia podían hacer mucho de arte, interogante, razonable; pero es que se ve en esta propaganda ruta ó procedimiento por el que se pueda interpretar algún móvil egoísta? Y deductivo, lógico, con la aplastante argumentación del silogismo ó del entimema insiste en preguntar: Y si no se ve, si no se observa en esto egoísmo, ¿por qué no se responde a nuestra invitación, a nuestro llamamiento?

No he de molestar más vuestra atención.

(Una voz: se oye con gusto).

He leído—continúa—la traducción de un artículo alemán muy importante. En él se trata de establecer principios inconcusos, de pura justicia, por los que se llega a verdades irrefutables admitidas por todos los partidos. Es decir, que lo que ayer fué arte, desde hoy será ciencia, por ciencia efectiva, de prácticas ventajosas.

Y es que hay algo más que los exclusivos de política, algo del que se deducen principios racionales, metódicos, fijos, acabados: la verdad.

Pues así—termina diciendo—sin exclusivismo venimos a vosotros, reforzándonos con el amor a la patria de los naturales que al marchar a América trabajan recordándola.

En el próximo mes de Septiembre tendrá lugar en Soria un mitin al que concurrirán representantes de toda la provincia. Entre tanto, queda aquí una Junta local que persigue el mantenimiento de los fines de la que presido interinamente.

Y sencillamente, con la sinceridad de un castellano vulgar, muy vulgar, acabo dando un ¡viva Soria! y un ¡viva España! (Aplausos).

#### El Sr. González.

Maestro de Vinuesa. Este buen funcionario, director de enseñanza primaria, es un hombre sencillo, que habla con el alma, que defiende a su clase, tan abandonada como la provincia, con visible entusiasmo, con ardientes deseos regeneradores. Son sus palabras cortas, de fondo contundente, de razonamientos en pro de sus hermanos en fatigas, los maestros de pueblos humildes y hermanos también. Ha sido en su discurso un paladin en la defensa de todos los que enseñan a los niños, de todos estos hombres bondadosos, amables, delicados, que forman los talentos y los soldados de mañana. Sus compañeros en carrera pueden asegurar que donde esté tendrán un protector y un abogado.

Comprendo (empieza diciendo) la temeridad que supone hablar posterior-

mente a los oradores de la Junta. Pero yo no puedo decir sino unas palabras y el atrevimiento se aminora con mi brevedad.

Yo sé perfectamente lo que tiene Soria y de lo que carece; sé lo que necesita, lo que debe pedir esta provincia que por ser tan humilde y tan callada ha llegado a ser la Cenicienta de España.

Habla de la necesidad imperiosa en que se encuentra Soria, de que se construyan ferrocarriles estratégicos que sirvieran de medios utilísimos de exportación y del mejoramiento del mercado, a la vez que la construcción de carreteras como la de Vinuesa a Montenegro, y la de Zarranzano a Molinos.

Como maestro, dice que Soria en un tiempo ocupaba uno de los primeros puestos en la cultura de España, hoy está en el noveno, retraso que se debe tan solo a la apatía de los gobiernos. Hace una valiente y razonada defensa de los maestros, a quienes dedica frases encomiásticas, de pura justicia y termina diciendo: para la defensa de la patria chica como de la grande soy de ustedes. (Aplausos).

#### El Sr. D. Eusebio Alonso.

Es un señor que dice elocuentemente las cosas, sin palabras enérgicas, dominadoras, con lento razonar y con lento decir. Es sencillo en su manera, pausado como su modo de hablar.

Acaso es también un poco esclavizado por el término exacto, por la expresión gráfica, por la palabra definitiva en el discurso. Pero dentro de esta pequeña esclavitud, de este natural deseo por demostrar un perfecto dominio del idioma, por compendiar en una voz lo que se dice en muchas, hay como una vaga sencillez que cautiva.

—Si no fuera por cumplir un mandato que no debo eludir, yo no os dirigía mi palabra modesta, porque habéis escuchado la oración elocuente de los señores de la Junta y mi insuficiencia que podáis apreciarla siempre, habrá de seros más visible en el caso presente y con la circunstancia mencionada. Pero yo he de obedecer a la superioridad, y por ser obediente y para devolver a la Junta el saludo a la villa de Vinuesa hablaré dos palabras tan solo, máxime cuando para saber los fines que persigue esta Junta de defensa tenéis más que sobrado con lo que tan brillantemente lo han expuesto ahora los que a ella pertenecen.

Esos fines son altos, de notable importancia; todo por Soria y su provincia, la cenicienta que no recibe beneficio ninguno pero que paga bien sus cargas al Estado. Y la importancia de estos fines, el bien que se desea, alcanza a Vinuesa como a todos los pueblos.

Para conseguir lo que se pide, hay, sin embargo, dificultades que vencer, obstáculos que destruir de manera firmísima. Podrá la Junta conseguir en su lucha con estos y aquellos un triunfo señalado sin el valeroso, unánime y decidido concurso de los pueblos? No lo creo muy fácil, y por ello debemos uniros, ayudarnos los unos a los otros en pro del bien común.

Hace un recuerdo del Alcalde de Mostoles, el heroico Alcalde de la Independencia que se ha hecho inmortal para la historia, por su abnegación, por su actitud patriótica y guerrera, y dice que la Junta de Defensa en nada merece de aquella magna empresa, porque obra en favor de la patria grande y chica.

A disposición de la Junta pongo el concurso noble, valiente y decidido de los vintonos y de mi persona. Que no de otro modo podemos responder al desprendimiento y al patriotismo de esta Junta que hoy honra con su presencia nuestra villa.

Yo siento que a este honor no hayamos podido contestar de otro modo, con algo más digno de los méritos de los que componen esta entidad de propaganda, pero si bien el público no es extremadamente numeroso, se encuentra entre nosotros el Vinuesa de invierno, el que contribuye, el que coopera a la obra regeneradora.

El Vinuesa de verano, por falta de tiempo para hacer citaciones, no ha asistido, es decir no se halla en persona en nuestra compañía, pero puede afirmarse y yo lo afirmo, que si no está entre nosotros, está con nosotros en alma, en espíritu, de todo corazón.

Da unos vitores a la Junta, a Soria, a su provincia y particularmente también a la villa de los altos pinares y termina el mitin entre grande entusiasmo que rompe en aplausos fervientes.

M. N.

## ¡OJO!

(50.000 DUROS)

El que quiera comer bien y gastar poco dinero, que visite el almacén de Félix Pérez Melendo.

PUENTE, 15.—SORIA

ANTE EL FRATRICIDIO DE CARRASCOSA

La suprema conmiseración.

La noticia transmitida por el rumor público, que a veces por lo instantá-

neo, parece un telégrafo sin hilos, era sencillamente horrible.

«Dos niñas, la mayor de once años habían sido degolladas... La muerte violenta de cualquier persona produce espanto, horror, se llega al paroxismo del dolor, cuando se ve segar las vidas tiernecitas de dos ángeles!»

«¿Era en París? ¿Era en Londres? ¿Era en Madrid? En esas Babilonias surge la bestia y da «zarrazos» que estremecen. Se cree uno que el hombre es tigre y que habita selvas.»

La noticia se refería á Carrascosa, un lindo pueblecito soriano, pacífico, trabajador, sobrio, de esos pueblos donde el trabajo amortigua la pasión y donde la Religión «tapa» el resuello bestial. Varias veces he pasado á la vera de Carrascosa en mis viajes veraniegos á la casa solariega de mis padres...

En los estremecimientos de horror que la noticia nos produjo había algo que aminoraba el santo desprecio al hecho salvaje. Un novio de la hermana mayor, despedido por la negativa de la madre, había entrado á tala como Ahila por la carnecita tierna de las dos desventuradas, inmoldadas ante el ara de un sentimiento noble, pero bastardeado y extraviado. No podía justificarse el hecho; pero podía la indulgencia encontrar los atenuantes.

A poco las alas impalpables, que llevan las malas noticias, ennegreció más el negro cuadro. No era un novio despedido el asesino infame; ¡jun tío de las niñas había sacrificado cruelmente!

«La sangre, la misma sangre, derramándola inocente y pura! Si el amor frustrado se desvanece y aparece su tío, casi su padre, empujado por el vil interés, convertido en miserable asesino, la repugnancia crece y siente uno no ser. Titán para aplastar el cráneo del miserable.»

En la tensión siniestra que las dos versiones produce viene una nueva oscilación á causar el vértigo del dolor y del espanto.

«Aquellas dos niñas, dos rosas en capullo, quién sabe si dos futuras santas ó dos madres de familia modelo, han sido inmoldadas por su propio hermano!»

El seminarista desapidado y tumbón—asi lo califica el público rumor—ha oficiado de Caín y reproducido, en pleno siglo xx, en tiempos bendecidos por la sangre de Cristo y por el progreso de la civilización, la repugnante escena de las cavernas primitivas.

Ante ese monstruoso hecho, delante de las dos niñas degolladas ¡por su hermano! siente uno asco de ser hombre... Las salpicaduras de ese asesino nos mancha el rostro á todos.

Pero ¿no veis la tenebrosa «cuerda» de todos los fratricidas que vienen á coronar, como al más monstruoso de ellos, al salvaje de Carrascosa? ¿No oís el báquico brindar de los lánguidos personajes que pasaron por el mundo manchados con sangre propia? Todos los «poseros», todos los infames, todos los que adoraron á Satán, en infernal alquilarre pasan, mostrándonos con piruetas macabras, al desdichado «devorador» de Carrascosa...

Bien. Las dos niñas volaron al cielo. ¡Felices ellas que se libraron de parir seres como su hermano! La Piedad Infinita fué tan bondadosa con ellas que no quiso pasarán de capullo, toda vez que las rosas pueden tener espinas monstruosas.

¿Y él? Pasada la primera impresión de repugnancia, de repugnancia suprema, la misericordia sucede al horror. ¡Desdichado! En vez de «comer» á besos el cuello angelical de sus hermanas prefirió cortarlas. Desprecie el celestial placer y, por locura irresistible sin duda, «paladeó» el amargo dolor de ser fratricida. Esa caída tenebrosa, cual la de Luzbel en Satán, merece todos los apóstrofes de la indignación y al mismo tiempo todas las amargas y tristes lástimas que inspira lo que tomado por Hombre, resulta ser «siniestra escoria» de la Humanidad.

Joaquín Lillo y Bravo. IMPRESIONES DE VIAJE

# VINUESA

Mientras los que aquí cómodamente critican, otorgando alabanzas ó no regateando injustas censuras á la Junta de Defensa, de esta entidad nos destacamos varios individuos para proseguir la labor de propaganda con tanto éxito iniciada en Burgo de Osma, y el sábado por la tarde emprendimos el viaje para la pintoresca región de Pinares. Esta expedición estaba formada por los Sres. D. José Morales, D. Mariano Granados, D. Luis Posada, D. Mariano Iniguez, el joven D. Félix Sánchez Malo, el entusiasta de la idea que preside en este movimiento social D. Guillermo Herrero y por el que estas líneas escribe. Nuestro querido compañero D. Benito Artigas, por hallarse enfermo, no pudo acompañarnos.

A las tres de la tarde, en la diligencia que diariamente hace el servicio de viajeros de Soría á Abejar y en el carruaje del Sr. Granados nos acomodamos los expedicionarios.

El coche donde nosotros íbamos valía un dínaral, no porque se apartase del patrón antiestético, incómodo é invariablemente adoptado para esta clase de vehículos, sino porque los viajeros que ¡ay! no formaban parte de la Junta de Defensa, habían depositado debajo de los asientos algunas taegas de duros, más ó menos sevillanos, canjeados aquel día en el Banco de España.

La conversación recayó muy pronto en lo que constituía para nosotros honda preocupación; ¿seríamos bien recibidos? Nuestros acompañantes ni siquiera lo ponían en duda; los propósitos que animaban á la Junta eran, merced á la campaña de la prensa, conocidos en todos los pueblos; ninguno dejaría de cooperar á que el resurgimiento de nuestra provincia se iniciase.

Conveníamos en la necesidad de que para conseguirlo había que trabajar mucho y con ánimo esforzado; demostrar con hechos que solo los espíritus pobres, maliciosos y ruines pueden creer que se trata de algo personal, interesado; de crear una situación en la que á río revuelto salieran gananciosos algunos pescadores.

Es obra del tiempo la evolución completa de la característica actual de los aldeanos; los vicios egoístas que empujaban á los labriegos sorianos no podían desterrarse en el momento, pues un refinado egoísmo lo invade todo...

Y avanzando el coche por la polvorienta carretera, divisase á lo lejos una pobre aldeana, vieja, que con el peso de los años y el abrumador de unas alforjas penosamente camina. Los viajeros que van en la delantera gritan: «¡Eh, buena mujer; suba V. al coche, la carga pesa mucho, deje aquí esos duros!»

La anciana, por toda contestación, abraza convulsiva las alforjas; cree que con aquellas palabras le arrebatan su tesoro; lanza iracundas miradas á los que desde el coche la observan, y se advina en su curtido rostro la expresión de terribles maldiciones para los que le hablan.

Nos enteramos de que por la mañana, y en uno de los pueblecitos contiguos á la carretera, aquella mujer penetró en el interior del carruaje; no saludó á los viajeros; con gran cuidado una parte de la alforja la colocó á guisa de mullido sobre el asiento y otra sobre sus piernas, que custodiaba poniendo las descarnadas manos temerosa de que el sonido metálico de la plata descubriera el secreto de lo que quería ocultar.

Sus precauciones fueron inútiles; todos adivinaron que la vieja astrosa y miserable llevaba en las alforjas una cantidad, á juzgar por el volumen, que no sería menos de mil duros; iba á la capital á canjearlos.

La ridícula expresión de desconfianza que empezó á manifestar; hizo que los viajeros la dirigieran algunas preguntas, que con groseros insultos contestó; no quiso decir de qué pueblo era; solo manifestó que el dinero lo dejaría en Soría.

Se atrevieron á dar golpecitos sobre la alforja, á ver cómo cantaba el grillo; y la desesperación de la vieja no tuvo límites.

Puesto que había salido con bien de aquella dura prueba á que su paciencia habíase sometido; puesto que, como tante temía, no la habían robado, apesar de que descubrieran el tesoro que poseía, la ladina y gruñona aldeana no quiso de nuevo exponerse á repetir la suerte y optó por regresar á pie jugando con la desgracia de morir al rigor de la fatiga que le causaban las repletas alforjas de plata, justo castigo á su ruindad y extrema codicia.

El caso de la vieja fué extensamente comentado; no era tan excepcional como parecía; existen muchos individuos, tan crecidos es el número que forma la mayoría de nuestro pueblo, donde abundan los individuos que hacen una vida miserable y astrosa y que su único goce es el de amontonar un puñado de plata para enterrarla, sin que nadie se aproveche de ella, sin que ellos mismos disfruten de la posesión del dinero.

La ridícula desconfianza de la vieja, es el egoísmo brutal que en el pueblo queremos combatir; sus groseros insultos, son los mismos que recibe la idea de redención por parte de los egoístas, de los que encuentran bien el actual estado en que nos hallamos, de los que censuran que se vulgaricen elementales nociones de patriotismo, de asociación, de dignidad y de vergüenza.

Yo en la vieja avaya vi encarnados los defectos de un pueblo; las causas principales de que seamos pobres moral y materialmente.

La acción de la Junta de Defensa, vigorosa, fuerte, es la única que puede evitar el estado de abyección que sufrimos, el desprecio, quizá merecido, con que se nos trata.

Llegamos á Abejar. Nuestro querido presidente Sr. Morales nos anticipó antes de emprender el viaje que todos los detalles para realizarlo estaban previstos; podíamos contar con cabalgaduras y cómodo alojamiento.

Así era en efecto; siete jacos, apropiados á nuestras condiciones ecuestres, aguardaban ensillados; dos inteligentes guías nos conducirían á través de los hermosos pinares hasta Saldueiro.

Enseguida la comitiva se puso en marcha con su Presidente á la cabeza. Algunos expedicionarios no conocían la belleza de aquellos encantadores paisajes que, poblados por un tinte precupular, aparecían ante la vista como un sueño fantástico; así sucedió cuando el Sr. Granados al dominar una cuesta nos dijo: «Señores: Tengo el honor de presentar á ustedes el panorama hermoso del Pinar Grande.»

Una exclamación de entusiasmo, inspirada por la indescriptible belleza que admirábamos, salió de todos los viajeros. La noche, poco después, nos obsequiaba con un cefirillo no muy agradable que hacía preciso el uso de los abrigos.

El Sr. Posada, agarrado con ambas manos al aparejo de su baya, y empleando la misma energía que pone en sus discursos, en aquella ocasión para sostenerse, recibía terribles palizas con las ramas de los árboles, no obstante los prudentes consejos del espolique que á su lado caminaba.

A las diez de la noche llegamos á Saldueiro; nos esperaban en su espléndida casa D. Cándido Muñoz, su bondadosa señora D.<sup>a</sup> Elena Morales y la hermana de ésta la bella señorita Jacoba.

Nuestro presidente fué presentándonos al generoso y hospitalario caballero, de quien tantas y valiosísimas atenciones íbamos á recibir.

El Sr. Muñoz, sobrino del Sr. Morales, con sencillez nos rogó prescindiéramos de inútiles cortesías y nos propuso que pasaríamos al comedor donde suculenta cena nos aguardaba.

La caminata hizo oficios de excelente aperitivo; devoramos como Helio-gálalos.

El cansancio natural del viaje no se notaba con la amena conversación que con chispeante ingenio se suscitó; con la familia del Sr. Muñoz y su bellísima hija la niña Teresita, todos los comensales fraternizamos enseguida.

Más de las once eran cuando nos retiramos á descansar á las confortables habitaciones que se nos destinaron.

Al día siguiente, pronto, nos levantamos para emprender el viaje á la villa con gran propiedad denominada «Corte de los Pinares.»

El Sr. Muñoz nos enseñó su finca, en la que de forma admirable ha unido lo bello con lo práctico; hermosas y bien ventiladas habitaciones elegantemente amuebladas, donde nada se nota que pueda faltar de lo que el buen gusto exige, jardines hermosísimos al lado del Duero; una preciosidad, esto es en conjunto la casa del Sr. Muñoz.

En Saldueiro visitamos la iglesia y antes de marchar saludamos al laureado pintor soriano D. Maximino Peña, que mientras en su pueblo natal descansa, infatigable trabaja pintando cuadros tan hermosos, tan llenos de fulguraciones de su genio artístico, como las que se observan en los que titula *La hormiguita*, *niña campesina*, *Orillas del Duero*, *Visita de Saldueiro*, *Recogedora de manzanilla* y un buen número de preciosas postales.

Emprendimos el viaje á Vinuesa siguiendo el pintoresco curso del Duero, cuyas orillas son de indescriptible belleza.

Tomo buena nota de que el Sr. Muñoz, nuestro cariñoso amigo, con su espíritu práctico y emprendedor ha dotado á varios pueblos de la zona de pinares de valiosos elementos; es el dueño de unas fábricas de luz eléctrica y de harinas; arriesgó su capital más por noble espíritu altruista que buscando las utilidades del negocio industrial; así Vinuesa, Saldueiro y Molinos pueden disponer de teléfono, y tener alumbradas con fluido eléctrico sus casas y las calles públicas.

A la entrada de la villa de Vinuesa nos espera una lucida representación del Ayuntamiento, que en nombre del pueblo nos saluda afectuosamente, y después de breve descanso nos dirigimos al magnífico local escuela, donde se celebra el mitin.

Mi querido amigo el culto escritor Manuel Benito se encarga de describir el acto, y lo hace con verdadero lujo de detalles.

Admiramos aquel Centro de enseñanza, donde el celoso profesor don Anastasio González difunde sabiamente la cultura á buen número de alumnos; el material pedagógico es abundante, moderno, excelente.

Vinuesa puede enorgullecerse de poseer una de las mejores escuelas de la provincia.

La Corporación municipal nos obsequia con un suculento banquete, que es muy bien servido por D. Bernabé Jiménez.

Visitamos la majestuosa iglesia parroquial, y la nueva casa del pueblo, que cuenta con espaciosos salones y el orden más perfecto se observa en todas las dependencias, demostrativo del celo é inteligencia del buen Secretario, mi querido amigo D. Eusebio Alonso, que con su privilegiado talento tan buenos servicios ha prestado á la culta villa.

A la Comisión de la Junta de Defensa otorgan todos los yisontinos señaladísima prueba de afecto, y prodigándolas se distinguen el opulento capitalista D. Julián Aragón, y nuestro simpático amigo D. Juan Muñoz.

Los Sres. Granados y Morales visitan á la familia de los Sres. Torroba para expresarles el sentimiento que en todos ha producido la reciente desgracia que sufren por el fallecimiento del ilustre hijo de Vinuesa, D. Felipe Torroba.

En las afueras de la villa nos despidió el Ayuntamiento dando vivas á Soría y á la Junta de Defensa, que contestamos vitoreando á Vinuesa, á su Alcalde D. Benigno Nieto y á los concejales.

De nuevo pernoctamos en la casa del Sr. Muñoz, recibiendo de él y de su distinguida familia múltiples y carinosas atenciones que jamás cumplidamente podremos pagarles ni agradecer como merecen.

A las cuatro de la mañana salimos de Saldueiro efectuando el regreso á la capital sin incidentes dignos de señalarse.

En Vinuesa ha quedado constituida la Junta de Defensa local, y dado el entusiasmo con que se ha acogido la propaganda allí realizada, y la valía de las personas que forman la citada Junta, mucho y bueno puede esperarse de la labor que lleve á cabo aquel organismo.

Felipe las Heras.

## HIGIENE PUBLICA

Si los médicos titulares luchando diariamente contra ignorancias de todas las clases sociales, nos vemos obligados á lamentar nuestra impotencia ante obstáculos tan grandes que hallamos para cumplir nuestra sagrada misión, llevemos nuestras quejas á la prensa y oigan si quieren oír los cerebros ambiciosos, egoístas que se hace preciso que autoridades y madres se pongan al lado nuestro, y los señores alcaldes, haciendo cumplir nuestros consejos y las madres imponiendo su cariño y su amor, para higienizar los niños, cumplamos todos con deberes sagrados que nos imponen nuestros cargos, y si Gerundios brutales y pedantes asquerosos, mueven sus abultados labios con risa de necio bruto, pasemos con altivo gesto á su lado y lanzándoles desdenes compasivos, vayamos adelante, que cuantos tengan dos centímetros de criterio nos apoyarán, y ellos serán mirados como se mira al feo y asqueroso sapo que canta sus armonías entre la negra humedad de las maderas y piedras.

Es la época actual pródiga en infecciones intestinales, debidas á la falta de prácticas higienicas y recargando los perjuicios en los seres más dignos de compasión y cariño.

Las madres han de tener cuidados especiales con sus hijos, han de procurar darles el fruto de sus pechos en condiciones las más favorables para su nutrición: antes de introducir el pezón en la boquilla, ha de ser limpiado con esmero, toda la mama ha de limpiarse del sudor y del polvo. La leche de vaca ó cabra que dé al niño debe ser ordeñada en vasija limpia con agua hervida; no deben dar sopas, carne ni frutas á sus hijos. El vino y otros licores han de ser malditos por la madre para el niño.

Las ropas internas y externas deben renovarse con frecuencia, el cuerpecito lavado todos los días con agua clara, ya en el baño, ya con una esponja grande deben lavar toda la piel, y especialmente los dobleces del cuello, sobaco, muslos, rodillas y demás; los niños han de mostrarse blancos, sonrosados y deben oler á niño y no á sustancias ácidas y podridas esparcidas por sus vestidos y á ese sudor pegajoso y mal oliente, mezcla de agua, mocos, polvo y tierra; la madre que su hijo no huele á carne fresca de niño, es una madre indigna de serlo.

Las autoridades han de procurar que se lleven á término las medidas siguientes:

- 1.ª Nombrar una comisión inspectora de las carnes averiguando su procedencia; presidente, el señor veterinario y en su defecto un individuo sin ovejas ni carneros.
- 2.ª Otra que examine los arroyos de las calles ordenando no laven ropas, ni sean baños de cerdos, dando corrida á las aguas.
- 3.ª Quién examine vinos, frutas, pan, etc., y no permita se vendan sin autorización del examinador.

Da vergüenza que en pueblos civilizados pueda cualquiera llegar y gritar, peras, melocotones, uvas, que solo son buenas para arrojárselas á los cerdos.

Si el interés vil del metal hace que no se repare en vender todo lo que haga daño, menester es que los Señores Alcaldes, representantes del Gobierno é intérpretes de los inspectores médicos defiendan á la sociedad, cuidando que no se vendan alimentos adulterados.

Así puede cumplirse, primero: enseñar á que no se debe hacer uso de tales alimentos; segundo: castigar á los que sin conciencia envenenan, y tercero: evitar muchas enfermedades á los que por ignorancia no saben donde está el peligro de enfermar.

Lucas Abad. Valdeavellano Agosto de 1908.

## Carta de Madrid.

Madrid 25 de Agosto de 1908. Sr. Dr. de EL AVISADOR NUMANTINO

Mi querido amigo: La opinión pública de Europa se encuentra hondamente preocupada por los gravísimos sucesos que se van desarrollando en Marruecos, en donde las huestes de Muley Hafid, var derrotado las mehallas del Sultán Abd-el-Aziz.

En la tarde del sábado se han recibido de Tánger noticias de gran sensación, anunciando que en las cercanías de Taglant, á una jornada escasa de Marrakech, el día 18 del presente mes, se había preparado una formidable batalla, que se libró en la madrugada del día 15 entre los 12.000 hombres del ejército de Abd-el-Aziz y los 6.000 infantes y 1.900 caballos de Muley Hafid.

Desde luego la vanguardia de los imperiales había sido derrotada á unos 40 kilómetros de Marrakech, perdiendo 100 hombres, dejando á muchos y otros pasados al agua.

Evacuados los partidarios de Muley Hafid, que mandaba El Giani, lanzaron la caballería sobre las no muy organizadas huestes de Abd-el-Aziz, intentando utilizar los cañones los imperiales, pero los hafiditas se arrojaron sobre ellos y se trabó una lucha encarnizada cuerpo á cuerpo.

Impotentes los imperiales para resistir los ataques del enemigo, emprendieron la fuga siendo perseguidos. Totalmente descompuesto el ejército jefiriano, los rebeldes intentaron apoderarse de Abd-el-Aziz, al cual cercaron en el territorio de Pagant.

Detalles de la derrota del Sultán. En Tánger se han recibido ayer nuevos é interesantes detalles de la derrota sufrida por el Sultán de Marruecos Abd-el-Aziz. Este, comprendiendo que era víctima de una tracción, pretendió avanzar contra el enemigo; pero en el momento advirtió que las tropas y sitios dignatarios que le acompañaban retrocedieron. Entonces la confusión y la gritería fué enorme y nadie sabía á donde dirigirse ni á quienes obedecer en aquel tremendo desorden. De improviso, y sin saber quien había ordenado, comenzó á funcionar la artillería de Abd-el-Aziz; pero los artilleros, presos de un pánico espantoso, abandonaron los proyectiles y el Sultán perdió la serenidad y los soldados, como locos, se mataban los unos á los otros. Los jinetes acicistas corrieron á escapar hacia el Norte, y cuando el resto de la mehalla pasaba huyendo por la altura de los aduarez, fué recibida por nutrido fuego de la fusilería.

El Sultán, que había pernoctado en M'char, vióse amenazado y positivamente hasta ahora nadie sabe en dónde se encuentra.

Proclamación de Muley Hafid, en Tánger. En la mañana de anteayer ha sido proclamado en Tánger, y en presencia de los representantes de Europa en aquella población, el hermano mayor del Sultán derrotado, Muley Hafid.

Antes de verificarse aquel acto, El-Guebba y El-Menebbi, informaron detalladamente de la reunión que habían tenido los notables para determinar la proclamación de Muley Hafid.

Puesto al corriente el Sr. Regault, ministro plenipotenciario de Francia, de cuanto ocurría, tanto El-Guebba como el-Menebbi, aseguraron al ministro francés que el orden y la seguridad no se turbarían y que ninguna represalia se ejercería contra los empleados y agentes de Abd-el-Aziz. A esta entrevista asistió el encargado de negocios de España, Sr. Padilla.

El ministro francés dió gracias á El-Menebbi por su amistosa gestión y le indicó que en nada podía intervenir por tratarse de un asunto relacionado con la política interior del país. Sin embargo, levantó acta de las manifestaciones relativas á la seguridad de la colonia extranjera y del orden.

Las mismas manifestaciones hizo el Sr. Padilla, asociándose al Sr. Regault. En vista del resultado de su misión, los moros regresaron á la mezquita y en el momento las baterías de la Alcazaba hicieron salva de 21 cañonazos y la población indígena se entregó á grandes diversiones; los moros lanzaron estruendosas aclamaciones al nuevo emperador Muley Hafid y dispararon gran número de escopetazos y cohetes mientras que los moros desde las azoteas arroaban el espacio con los típicos yui yui; gritos entusiastas que equivalen á los hurras de Inglaterra y á los vivas de España.

La colonia europea permaneció totalmente retraída.

Ayer, á las cuatro de la tarde, la mehalla de Omani, reforzada con contingente de Bu Andá, que consta de mil infantes y quinientos jinetes, ha llegado á Tánger, acompañando en las afueras de la población.

Anoche se recibió un despacho de Tánger manifestando que en aquella ciudad se había producido una pequeña alarma que originó no pocos sustos y carreras.

Uno de los emisarios de Muley Hafid pretendió penetrar en la población con armas, á lo cual se opuso la policía. El moro, lejos de intimidarse, amenazó con disparar. En esta actitud, los moros que presenciaban lo que ocurría, principiaron á silbar á los agentes de la policía.

Puesto el hecho en conocimiento de El-Menebbi, éste ordenó que el emisario de Muley Hafid entrase con armas en la ciudad.

Entonces los moros expresaron su mayor júbilo, dando grandes gritos y proclamando á Hafid como salvador del Islam.

El gran rabino de Tánger se ha presentado con los nobles de la Comunidad á rendir homenaje oficial al nuevo régimen.

Después no pocos israelitas, con estandarte, han recorrido varias calles, vitoreando al nuevo Sultán.

## Comentarios.

La derrota del monarca marroquí, prodigio por Francia, y la proclamación del Sultán, que de cierto modo distingue Alemania, es un suceso importantísimo en la política internacional de Europa.

La prensa francesa, inglesa y alemana, hablan de que si Muley Hafid no se muestra hostil en el reconocimiento del acta de Argelitas y respeta los Tratados, no podrá haber inconveniente alguno por parte de Europa á reconocer la soberanía del nuevo Sultán.

El diario de París *Le Temps* dice que Francia en unión de España podría tomar la iniciativa de negociar el reconocimiento de Muley Hafid, sin necesidad de acudir á una nueva conferencia internacional.

El diario inglés *The Globe*, preguntando: ¿Aun queriendo, podrá Muley Hafid respetar el acta de Argelitas, por la que manifiestan tanta repulsión los marroquíes? El correspondiente de *L'Echo de Paris* en Berlín comunica que se da como cierto que Alemania va á pedir á las potencias reconozcan á Muley Hafid.

El canje de la moneda. Como último día, en el de ayer, fué bastante la concurrencia que asistió al Banco de España para verificar el canje de los duros.

Desde muy temprano los establecimientos bancarios enviaron á sus dependientes con bastantes taegas, que á medida que entraba el día se aumentaban. Soloamente el Banco Hispano-Americano antes de las doce de la mañana llevaba entregados 68.000 duros, aumentando esta cifra hasta muy cerca de 100.000.

Como la cola era bastante larga, y al dar las dos de la tarde, se cerraban todas las puertas del establecimiento y quedaba aún bastante gente situada en la parte exterior, se promovió un tumulto, teniendo que acudir varias parejas del Cuerpo de Seguridad y algunos inspectores de Policía y el Comisario Sr. Sánchez Vidal.

Después de muchos trabajos se pudo disolver á los descontentos por no haber podido canjear la moneda, y se tuvo que detener á un sujeto por desorden.

También fué bastante numerosa la concurrencia que acudió al Banco de España en busca de moneda divisoria, verificándose las operaciones con gran rapidez.

El Banco ha terminado su recuento de operaciones esta madrugada á las once y media.

Lo mismo en la Delegación de Hacienda en la Tesorería Central, Tabacalera y Casa de la Moneda, fué la afluencia de gente extraordinaria.

La recaudación hasta el día 23, porque la de ayer no se ha terminado todavía, desle que comenzó el canje, asciende á 146.029.075 pesetas, de las cuales han resultado ilegítimas 24.504.210.

## Noticias.

Esta madrugada los miqueletes de San Sebastián han detenido á un sujeto en los alrededores del palacio de Miramar por infundirles sospechas.

Se ha firmado el decreto llamando al servicio activo á 50.000 hombres para el reemplazo actual.

También se ha firmado otro decreto regulando el ingreso en los turnos de provisión de Notarios, y del nombramiento, ascenso y separación de los funcionarios de la Dirección de Prisiones y de la Secretaría de Gracia y Justicia.

La temperatura ha vuelto á subir hasta 41 grados al sol y 33 á la sombra.

Las tormentas en las provincias de Valencia y Castellón de la Plana han ocasionado grandes pérdidas en las cosechas.

Suyo affmo. EL CORRESPONSAL.

## CRIMEN HORRIBLE

### DOS NIÑAS DEGOLLADAS

Ampliando la información del número anterior, nuestro correspondiente Sr. Romero nos dice que el criminal Víctor Crespo, hermano de sus víctimas, es seminarista, próximo á terminar la carrera eclesiástica.

### Salvajismo.

Dícese que el bárbaro fratricida declarado que su primer propósito fué el de asesinar á todos los individuos de su familia, la madre, los hermanos y la tía, apoderarse de los intereses y dar fuego después al edificio.

El crimen lo perpetró con toda premeditación.

Al anochecer, Víctor hizo el escape en el tejado, detalle que creyó sería para despistar á la justicia; cuando su madre y hermanas se acostaron, él sigilosamente recogió la caja de cerillas; así no habría luz y no podrían descubrirle; la caja de cerillas se le encontró en el bolsillo al ser registrado; no permitió que su hermano saliese á cuidar las eras la noche del crimen, ni que su hermana mayor saliera á regar un huerto, como quería.

El bárbaro dió muerte á sus hermanas con una navaja de afeitar, que se ha hallado manchada de sangre.

La niña Benita falleció el día 21; las dos hermanas se les ha hecho la autopsia.

### Móvil del crimen.

Por varios informes que recibimos parece confirmarse—aunque el señor Romero nada nos dice—que el criminal pretendía sostener relaciones amorosas con una joven de Carrascosa llamada Guillerma; ésta, siempre con el mayor desprecio, rechazó las proposiciones de Víctor, que obstinado nunca se daba por vencido y le dirigía amenazas amenazadoras.

La infortunada madre del salvaje pretendiente por su censurable conducta, y le instaba á que se ordenase de sacerdote; por que no le dejaban realizar sus deseos y por que los disgustos eran muy frecuentes, puso en práctica su siniestra venganza.

### Cinismo.

El fratricida Víctor Crespo está tranquilo, como si nada malo hubiera hecho; declara con pasmosa seriedad y da espeluznantes detalles de sus bárbaros propósitos.

Después de confesar su delito, estando ya detenido, pidió que le sirvieran un cazuelo de sopas con cuatro huevos y jamón, que engulló con la mayor frescura.

### La lyncharlo.

En cuanto el pueblo de Carrascosa supo que Víctor se había declarado autor del hecho la indignación popular surgió airada, avasalladora, sólo el esfuerzo de la Guardia civil pudo evitar que la muchedumbre como á voces pedía, arrebatará la vida al criminal.

En el Burgo de Osma, al ingresar el reo en la Cárcel de partido, se idéntico caso; nadie sentía comisión por él, y se oían voces de ¡lyncharlo!

### Elogios.

La pericia del Juez instructor, don Ramón Ferrer, sus acertadas disposiciones en los primeros momentos, su acierto para en seguida descubrir al asesino, son objeto de entusiastas elogios, tan justos como merecidos.

A este éxito de la justicia han contribuido las fuerzas de la beneficencia y especialmente el sargento de Retortillo Sr. Pérez Yañez.

El Sr. Juez instructor, en laudatorias comunicaciones, ha dado las gracias y felicitado á la Guardia civil de los puestos de Retortillo y Burgo de Osma por el eficaz concurso que le ha prestado.

Ecos y Noticias

Antes del día 15 de Septiembre próximo deberán remitir a este Gobierno civil los Ayuntamientos de la provincia sus presupuestos para el año 1909 con arreglo a lo dispuesto en el Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

Otro crimen?—La dolorosa impresión que en los ánimos más fuertes ha causado el doble fratricidio de Carrascosa de Abajo viene a ser aumentada con un insistente rumor, que desgraciadamente tiene lógicos fundamentos, de haberse perpetrado otro repugnante crimen en término de Muñecas, agregado al Ayuntamiento de Santa María de las Hoyas.

Las versiones que hasta nosotros llegan son las siguientes: El guarda jurado de campos, de Muñecas, Antonio Puente Ortiz, salió de su domicilio hace algunos días con el fin de cumplir con su obligación de garantizar la propiedad encomendada a su custodia.

Pasó el tiempo y Antonio no regresaba a casa, en vista de ello su esposa lo reclamó y el Juzgado comenzó a instruir el oportuno expediente de desaparecido.

Se practicaron las más activas gestiones para averiguar su paradero, y no pudo descubrirse nada hasta hace pocos días que en una tierra sembrada de judías del término de Muñecas, se observaron algunas manchas de sangre y ostensibles señales de haber tenido lugar una lucha.

Desde dicha tierra, por todo el camino que conduce hasta la sima titulada Torca de Fuencaiente, seguían las manchas de sangre.

Estos detalles hacen suponer que el guarda fué asesinado y su cadáver arrojado a dicha sima.

La esposa de Antonio ha declarado que su marido tenía muchos enemigos, tanto en Muñecas como en Guijosa y en todos aquellos alrededores, porque en cumplimiento de su obligación denunciaba sin miramientos a todos los que encontraba haciendo daño con sus ganados en los campos que custodiaba.

Ha dado el nombre de un individuo que pocos días antes de la desaparición del guarda fué denunciado por éste a causa de encontrar una caballería menor, de aquél, pastando en un sembrado.

El denunciado profirió la amenaza de que «poco había de poder si no le hacía visitar la Jardinería» refiriéndose a la Torca de Fuencaiente.

En todo el camino donde aparecen las manchas de sangre se observan además las pisadas de una caballería menor.

Ha sido reconocida la propia del denunciado a que venimos refiriéndonos y se encontró recién herrada, cosa que nunca se había efectuado hasta hace poco.

El propietario de dicha caballería es el que aparece más comprometido por la prueba indiciaria.

Hay además otros siete detenidos. El Juzgado del Burgo trabaja incesantemente procurando averiguar si el cadáver de Antonio se encuentra en la Torca, pero desconfía de poder conseguir por tratarse de una sima cuyo fondo se desconoce.

El lunes pasado, nuestro amigo D. Pablo Martínez de la Hoz, oficial de cuarta clase de la Administración de Hacienda de esta provincia, tuvo el acerbo dolor de ver morir a su querida madre, D.ª Isidora de la Hoz Hernando, a la avanzada edad de 83 años.

Los muchos amigos con que cuenta en Soria el Sr. Martínez de la Hoz, acudieron al sepelio que tuvo lugar anteayer por la mañana.

La apreciable familia de la finada puede unir nuestro pésame muy sentido a los muchos que está recibiendo por tan sensible pérdida.

El domingo 23 de los corrientes contrajeron matrimonio en la iglesia del Salvador la bella señorita Felisa Gallego, con el apreciable joven don Raimundo Sánchez, del comercio de esta capital.

Deseamos muchas venturas a los contrayentes en su nuevo estado.

El Gobierno civil de la provincia reclama de los pueblos de la misma, por circular inserta en el Boletín oficial, en término de quince días, una estadística de los carros y vehículos existentes en los respectivos municipios.

Juicios por Jurados.—Para el último cuatrimestre del año actual están señaladas las siguientes vistas ante el Tribunal del Jurado:

Día 6 de Octubre. Burgo de Osma.—Delito, robo. Procesado, Vicente Pascual Alonso; testigos 4. Acusación, Sr. Teniente Fiscal D. Matías Molina; defensa abogado, señor de Miguel; procurador, Sr. Marcos.

Día 7. Robo. Procesado, José Fresno Martín; testigos 5. Acusación, Sr. Teniente Fiscal; defensor abogado, Sr. San Martín; procurador, Sr. Herceña.

Día 8. Robo. Procesados, Dionisio Andrés y otro; testigos 5. Acusación, Sr. Teniente Fiscal; defensa

abogado, Sr. Posada; procurador, señor Heras.

Día 9. Homicidio. Procesado, Nicolás de Pedro Núñez; testigos 6. Acusación, Sr. Teniente Fiscal; defensa abogado, Sr. Soria; procurador, señor Robles.

Día 12. Falsedad. Procesado, Vicente Izquierdo y otro; testigos 25. Acusación, Sr. Teniente Fiscal; defensa, abogados, Sres. Ayuso y Granados; procuradores, Sres. Aparicio y Robles.

Día 16. Partido de Agreda.—Delito, expención de moneda falsa. Procesados, Carlos Gómez Cacho y otros; testigos 5. Acusación, Sr. Fiscal; defensa abogados, Sres. Posada, Cacho y Ayuso; procuradores, Cacho, Heras y Aparicio.

Día 19. Partido de Soria.—Delito, infanticidio y parricidio. Procesado, Eugenia Herrero y otro; testigos 23. Acusación, Sr. Fiscal; defensas, abogados, Sres. Posada y Granados; procuradores, Sres. Cacho e Iglesias; peritos, 6.

Día 22. Partido de Medinaceli.—Delito, Expención de moneda falsa. Procesado, Aurelio Ortiz Villa y otros; testigos 35. Acusación, Sr. Fiscal; defensa, abogados, Sres. Posada, San Martín y Granados; procuradores, Sres. Aparicio, Heras, Robles e Iglesias; peritos, 3.

Día 26. Partido de Almazán.—Delito, robo. Procesado, Pedro García Jimenez y otros; testigos 29. Acusación, Sr. Teniente Fiscal; defensa, abogado, Sr. Azagra; procurador señor Cacho.

D. F. P.—En la República Mexicana, donde dedicado al comercio hace algunos años residió, ha fallecido nuestro querido amigo el joven soriano D. Gerardo de la Iglesia, muy apreciado en esta capital por sus excepcionales condiciones de inteligencia, que tantas veces demostró ganando los primeros premios en los centros de enseñanza.

A sus afligidos padres y demás familia enviamos nuestro pésame muy sincero y cariñoso.

El digno Delegado de Hacienda en esta provincia, con un atento B. L. M., nos ha remitido copia del telegrama que con mucho gusto insertamos a continuación:

«Ministro Hacienda a Delegado Hacienda.—Felicité V. S. en mi nombre Cámara Comercio y representantes principales entidades comerciales e industriales por su acuerdo de aceptar duros legítimos después del día 24, y dígame que tal actitud, sinceramente agradecida por mí, es muy patriótica y de una extraordinaria conveniencia para los intereses generales del país».

Ahogado.—En Villar de Maya el día 24 de los corrientes, un niño de once años, a quien sus padres que se hallaban trillando en las eras mandaron a caer al pozo de la casa de Basilio Fernández, donde pereció ahogado.

Los padres, en vista de la tardanza del muchacho, fueron a buscarle y le extrajeron del pozo, pero desgraciadamente ya era cadáver.

Por pescar sin licencia en el río Escalote ha sido puesto a disposición del Juzgado municipal de Riba de Escalote, por la Guardia civil de Barcones, el joven de aquel pueblo Ladislao Rodrigo López.

Accidente.—Dos obreros, que con otros se hallaban trabajando el lunes en el templo de San Juan de Rabanera, tuvieron la desgracia de caer de un andamio produciéndose una herida en la cabeza que interesaba hasta el hueso, el uno, y el otro una contusión en la pierna izquierda.

Fueron conducidos al Hospital provincial donde les asistió el Dr. Iniguez, quien declaró que las lesiones eran de poca importancia.

Romería, rifa y cacheo.—En el Santuario de San Bartolomé, sito en término municipal de Uvero, celebrábase el día 24 de los corrientes una romería a Nuestra Sra. de la Salud, a la que asiste gran número de fieles de los pueblos comarcanos.

Varios jóvenes del Burgo, Uvero, Herrera, Cantalucia y Casarejos promovieron una reyerta que tuvo solución sin consecuencias desagradables, gracias a la oportuna intervención de la Guardia civil encargada de conservar el orden.

Dicha benemérita institución practicó un minucioso cacheo para evitar en lo sucesivo posibles agresiones y, a pesar de haber sido registradas unas treinta personas, sólo encontró una pistola, una navaja y dos cuchillos, uno de los cuales estaba abandonado en el suelo.

Aunque no sea muy frecuente lo ocurrido en el Santuario de San Bartolomé, felicitémonos sinceramente, pues la ausencia de armas es signo de cultura.

Anteayer llegaron a esta capital en un hermoso automóvil para dedicarse al sport de la caza, el Sr. D. Aquiles Morales con algunos de sus aristocráticos amigos.

Trajeron una hermosa jauría compuesta de quince magníficos perros. D. Pedro Lorente, acompañó ayer a los cazadores en su expedición a Au-sejo.

Nuestro querido amigo el joven don Raimundo Balsa, a quien felicitáamos en el número anterior de este periódico por haber sido aprobado en las oposiciones de Ayudantes de Obras públicas, ha obtenido el número primero en la promoción.

Nuevamente felicitamos al joven Balsa por su triunfo, de que puede sentir legítimo orgullo, así como a su profesor D. Manuel García Ardura.

Francisca Peláez Blasco, vecina de Cubo de la Solana, ha puesto en conocimiento de la autoridad que el día 17 de los corrientes desapareció del domicilio conyugal su esposo José Martínez Ayllón, de 63 años de edad.

Infanticidio.—En Renieblas se ha cometido un infanticidio. Una joven de aquella localidad dió a luz en el campo un niño y la madre de la parturienta enterró a la criatura junto a las tapias de una cerrada.

El padre de la joven que observa la operación sin ser visto y desde alguna distancia ha puesto el hecho en conocimiento del Juzgado.

De enseñanza.—Están vacantes para proveer interinamente las escuelas de Pozalmuro (niños), Villar del Río, Ciria (niños), Romanillos de Medina, Monasterio, Cabreriza, Borjabad, Quintanas Rubias de Abajo, Puebla de Eca, Cobertelada, auxiliares de niños de Berlanga, Fuentebella, Arbujuelo, Villalba, La Póveda, Horteuzuela, Beratón, La Losilla, Pedro, Aguilar de Montuenga, Barcebalajo, Cuéllar, Villanueva de Gormaz, Toledillo, Cañicera, Castejón del Campo, Torresuso, Tejahuerce, Nograles, Peñalba de San Esteban y Jodra de Cardos.

En muchas naciones, la cuarta parte de los niños que mueren de la edad de un día hasta los cuatro años, es causada por la diarrea, y el resto de las defunciones, por todas las demás enfermedades juntas. La mayor parte de estos enfermitos se salvarían tomando en pequeñas dosis el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, que cura estas diarreas incoercibles de los niños en todas sus edades, incluso en la época de la dentición y destete.

Agua de Colonia de fino perfume y baratura incomparable, no hay otra que la de Orive. Mejor y 4 veces más barata que las extranjeras. Por eso la prefirió la aristocracia y obtuvo dos primeros premios en la Exposición Farmacéutica nacional y en el IX Congreso de Higiene.

Si todas las enfermedades se pudiesen evitar como las de la boca, se eternizaría la humanidad. El Licor del Polo es a la dentadura lo que la vacuna a la viruela. Luego el que sufre de la boca es un abandonado, un sucio, un suicida.

PUBLICACIONES

Memorias técnicas.—Ningún Maestro debe enviar su memoria técnica a la Superioridad, sin haber consultado antes el libro Cuestiones Pedagógicas, escrito por D. Victoriano Fernández Ascarza y D. Ezequiel Solana.

Este libro no está hecho expreso para escribir las Memorias, pero se tratan en él con grande acierto los puntos relacionados con los temas, suministra datos e ideas y facilita a los Maestros la manera de hacer un trabajo lucido y completo.

Se remite a vuelta de correo a cuantos envíen a la Redacción de «El Magisterio Español», (Reina 8, Madrid) 2,50 pesetas en libranza o sellos y una faja de EL AVISADOR NUMANTINO.

ANUNCIOS

Clinica Médico-Quirúrgica operatoria

HERNANDO DE LA CRUZ

Operaciones de la vista, empleo operatorio de la tuberculina, único tratamiento anti-tuberculoso con un medio de curación, según los adelantos de la ciencia.

Fuentepinilla todos los días. Soria, Almazán, Berlanga, Burgo, ms, previo aviso, honorarios lo pensables, sin exigencias.

SIRVIENTA. Se necesita una de referencias, de 40 años de edad, para casa del parroco de Soria de Arciel.

SE VENDEN 350 ó 400 cántaras de beje en varias cubas de y de buena usadura. Para tratar dirigirse a sus dueños señores H. J. de Madrazo, farmacia Calatañazor.

ONTAVILLA DE ALMAZÁN. La finca de propietarios del monte particular cañal y robledal sito en el término municipal de Ontavilla de Almazán, de una hda aproximadamente de 200 hectá y que linda por el Norte las brantías de cho pueblo; Sur, mosta del pueblo de cubilla de las Peñas; Este monte del p. b. de Adreñas y Oeste, cueva hereditaria de S. Marqués de Novallas y mont de los pueblos de Mezanillas y Jod de Carlos, después de cumplidas las 10 matanzas que previenen los artículos 1 y 13 de la vigente Ley de caza, han acordado acolar y ceder en arrendamiento a remanente D. Mateo Lapera Gutierrez por término de cuatro años, todo el aprovechamiento de caza de todas especies que se crían en el citado predio de referencias.

Los infractores serán castigados con arreglo a la ley. Ontavilla de Almazán 23 de Agosto 1908.—El representante de los socios.—Francisco Aullón.

Sombrerería de Nicasio Ruiz

Collado, núm. 60.—Soria. TEMPORADA DE VERANO

Sombreros hongos última novedad de acreditadísima marca.

Sombreros flexibles clases selectas y económicas.

Sombreros Lebrador desde el más económico hasta la más selecta.

Sombreros de paja para caballeros y niño.

Gorras el arca de Noe. Precios sin competencia.

Se hacen gorras a la medida en el acto muy económico.

Se sirven encargos para fuera de la capital con la puntualidad, esmero y economía que tiene acreditado.

Especialidad para señores Sacerdotes.

La Moderna

FABRICA DE GENEROS DE PUNTO DE P. PLAZA

En este acreditado establecimiento, en el cual se emplean las máquinas más modernas y con los adelantos conocidos hasta el día, cual son las alemanas, se fabrica toda clase de géneros de punto en lana y algodón, ó sea medias, calcetines, camisetas, calcancillos, peñoles, toreros, cubre-corses, puros y fajos de todos tamaños.

Especialidad en toda clase de composuras y confecciones a la medida, previo encargo, para dentro y fuera de la capital.—Precios sumamente económicos.

Unica en Soria. Collado, 16

Consultorio Médico-Quirúrgico

Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono

A. RUIZ GARCÍA

Gran Premio de S. M. la Reina Regente ALMAZÁN

Especialidad en el tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo y del sistema nervioso.

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ CIRUGIA GENERAL

Consulta, de 11 a 1.—Los martes, de 2 a 4. TAMBIÉN POR CORREO

LA PERLA SORIANA

Confitería, Repostería y Cerería de la Viuda de Martínez e Hijos

Plaza de Acaña, 14.—SORIA

Los dueños de este acreditado establecimiento, agradecidos de su clientela y del público en general, ofrecen los artículos que exhiben.

Especialidad en ramilletes, tartas, dulces, yemas y pastas de todas clases.

Bonita colección en cajas de dulces. Elaboración especial de mantecillas y mantecados.

Chocolates elaborados a brazo. Gran surtido en vinos y licores de todas clases y marcas.

Ceras especiales en todos los tamaños. Se sirven encargos para bodas y bautizos. ¡No confundirse! Plaza de Acaña (antes Herradores) Soria.—Vda. de Martínez e Hijos.

Nueva peluquería

Vicente Alcázar Torres.

Ofrece sus servicios de Barbería y Peluquería, así como toda clase de trenzas, crepés, etc., a precios económicos, Collado 24, frente a los casinos de Numancia y Amistad.—SORIA.

Se admiten abonos.

SE VENDE. Un toro de dos años pegoso, para tratar, dirigirse a don Agustín González Valladares, vecino de Conquezueta (Soria).

DICCIONARIO ILUSTRADO publicado por la casa Carja.—Precio 6 pesetas.—Librería de F. las Heras (sucesor de V. T. Jero), Collado, 54, Soria.

SE NECESITA un criado que sepa el oficio de molinero y un aprendiz.—Para tratar, dirigirse a don Juan Lorenzo Germán, de Serón.

SE TRASPASA un colegio particular de niñas, bien acreditado, en esta ciudad. Para tratar del precio y condiciones dirigirse a esta administración.

ALMENAR

Se arrienda el Castillo, capaz edificio para habitar siete quinillos, con espaciosas cuadras, graneros y dos palomares, pudiendo utilizar el terreno sobrante para grandes almaceas, y además independiente del mismo una hermosa huerta de regadío.

Para tratar dirigirse a D.ª Luisa de Ledesma y Ortiz de Cantonad, que accidentalmente habita como propietaria de dicha finca. 1-6 p.

CICLISTAS ¿Queréis adquirir una BICICLETA moderna y por poco dinero? Dirigirse a las oficinas de «El Avisador Numantino», Collado, 54, Soria.

Fábrica de Harinas.

«Flor de Numancia»

La propietaria de esta fábrica D.ª Felicitiana Cuartero hace saber a sus numerosos parroquianos que en dicha fábrica se sirve al día a los saquileros con el esmero y bondad en las clases que tiene acreditado.

GALLICIDA PIZA. Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas; no motiva los inconvenientes de emplastos y de líquidos. Precio 1 peseta. Por correo y certificado, 1,30.—Plaza del Pino, 6 Farmacia, Barcelona.

CHOCOLATES ESPECIALES

DE JOAQUÍN ORÚS

ZARAGOZA

MARCA ESCUDO DE LA VIRGEN DEL CARMEN

La casa de más producción de Aragón y la única que elabora sus chocolates a la vista del público y prueba así que no hay otro más rico ni mejor elaborado.—Premiados en París y Londres con las mayores recompensas.—Gran diploma de Honor.—Cruz de Mérito y medallas de Oro.

FABRICA MOVIDA POR LA ELECTRICIDAD

Depósito exclusivo PEDRO LORENTE Almacén de coloniales.

COLLADO, 21, Y PLAZA DE ACEÑA, 15.—SORIA

REUMATICOS

Aunque los enfermos reumáticos se crean incurables, deben hacer uso de los

BAÑOS DE ARNEDILLO

Las notabilidades médicas vienen recomendando estas aguas, desde tiempo inmemorial, como las mejores para curar el reuma, gota, ciática, artritis, hondas, sífilis terciaria, y todo traumatismo importante, y las asombrosas curaciones que anualmente se obtienen en el balneario, confirman aquella recomendación.

Se emplean también con gran éxito en aplicaciones locales los célebres barros, que tan justo renombre han adquirido entre los enfermos concurrentes al balneario.

Un litro de esta agua contiene OCHO gramos de mineralización; la radioactividad es de 1.142,28 voltios hora litro, y la temperatura de 52° y 50 centígrados, cifras muy superiores a las de las similares de España y del extranjero.

Grandes mejoras en el Hotel del Establecimiento.—Telégrafo público, luz eléctrica y dos correos diarios.

Coche directo desde Soria.

L. LARRUGA

DENTISTA

ESTABLECIDO EN MADRID

León, número 9.

Especialidad en construcción de dentaduras de los sistemas más modernos a las que por sus especiales procedimientos de construcción, ha conseguido dar la más perfecta adaptación, solidez y ligereza.

Orificaciones, empastes, incrustaciones de oro y esmalte, coronas, dientes de espiga, puentes y demás trabajos especiales americanos en oro y esmalte.

Extracciones sin dolor y toda clase de operaciones de Cirugía Dental.

PRECIOS MODICOS

Visitará Soria, Almazán y Burgo de Osma en los meses de Septiembre y Octubre anunciando con anticipación los días de estancia en cada población.

LA SEÑORA D.ª LORENZA MARTÍN MARTÍNEZ Falleció en El Royo (Soria) el día 22 de Agosto de 1908, a los 70 años de edad Después de recibir los Santos Sacramentos R. I. P. Sus desconsolados hijos Domingo, Cándido y Manuel García; hijo político Cándido Jiménez; nietos Esteban y Francisco; hermano Jorge Martín; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia. Al participar a sus relacionados tan sensible pérdida les ruegan se sirvan encomendarla a Dios en sus oraciones, por cuyo favor le quedarán agradecidos. El Royo 24 Agosto de 1908.

Soria.—Imprenta de Felipe las Heras.—1908.

# EMULSION MADAL

Es mejor que todas, por ser única que contiene 80 por 100 de aceite de hígado de bacalao del Noruega Laitoten todo asimilable. Usando aceite sin emulsionar, no se tolera bien y se pierde por vías intestinales. Reconstituyente niños, adultos, viejos; consunción, convalecencias, clorosis, embarazo, lactancia; tos, tisis, escrófulas, raquitismo, anemia, etc. Lo certifican eminentes doctores y colegios médico y farmacéutico de Barcelona Medalla de plata. Farmacias y Droguerías.

ESTABLECIMIENTO

SORIA

CALLE DEL COLLADO, 52



Máquinas **SINGER Y WHEELER & WILSON** para coser  
Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER  
Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales.—Píñase el catálogo ilustrado, que se da gratis  
Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, mates, punto vainico, etc., ejecutados con la máquina Doméstica hobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.  
Establecimientos en todas las principales poblaciones de España



ESTABLECIMIENTO

SORIA

CALLE DEL COLLADO, 52

## SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más radical para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.  
Frasco, 2'50 pesetas.  
Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 14, Madrid; en Soria, Sr. Morales Orante; en el Burgo de Osma, Farmacia de F. Izquierdo.

## LA CONFIANZA

ESTABLECIMIENTO DE ULTRAMARINOS FINOS DE ANTONIO CANALEJO

Tengo el gusto de participar á mi clientela que esta casa tiene grandes existencias en chorizos elaborados en este establecimiento garantizando sus clases, así como su limpieza y asco. Rico surtido en embuchados, salchichón Vich, salchichón de aves, lenguas escarlatas y conservas de carne y pescados de las mejores marcas que se conocen.  
Grandes existencias en todos los géneros que abraza el ramo de coloniales y los exquisitos chocolates que se elaboran á brazo.  
Aguardientes, tés y licores.  
Vinos de todas clases y sidra.  
Collado, 47, SORIA

## Miranda Sastre. VALLADOLID

Ultimas novedades en géneros del reino y extranjero.  
Visita esta capital cuatro veces al año.  
DIRECCION: Duque de la Victoria, 23. DIRECCION: Duque de la Victoria, 23.

## Almacén de Coloniales

Fábrica de Jabones de todas clases y Fábrica de Lejía líquida para el colado y saneamiento de la ropa en frío de  
**PEDRO LLORENTE.**  
Estudios, 2, y Collado, número 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, 15 (antes Herradores, Soria).

## FENIX

**NUEVO APARATO DE COPIAR**  
El aparato FENIX está siempre dispuesto para su empleo y puede trabajar sin interrupción, pues basta para borrar una copia pasar una esponja con agua y al momento está en disposición de recibir más copias.  
Del aparato FENIX se obtienen copias, no sólo con tinta hectográfica, sino con cualquier clase de tinta en lasiguiente forma:  
Con tinta hectográfica FENIX, 150 copias  
Con tinta corriente, 120.  
Con tinta de máquinas de escribir, 40 á 50.  
Con tinta ordinaria de copiar, 20 á 25.  
Con tinta corriente de escribir, 5 á 10.  
Las copias no se enrollan, el aparato es muy sólido y es el más barato de su clase, no solo en su adquisición si no en su uso; no hay que preparar la superficie nunca, pues cada vez que se borra un escrito presenta una superficie nueva.  
Las copias pueden obtenerse lo mismo al retirar el original que después de varios días, pues la escritura no se ensancha aun cuando esté varios días sobre la pasta.  
Su duración es muy grande, pues dura varios años sin necesidad de reponer la pasta.  
Con el aparato FENIX no hay necesidad de prensa ni copador, pues basta con ligera presión y un papel cualquiera para obtener copias con toda perfección.  
Se vende al precio de 13 ptas. en la Librería de Felipe las Heras, Collado, 54, Soria.

## La Unión y el Fénix Español

## COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal y 41 años de existencia.  
Seguros sobre la vida  
Seguros contra incendios  
SUBDIRECTOR EN SORIA,  
DON RAFAEL ARJONA  
Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.

## Manual de aguas

ó instrucciones para la formación de expedientes de apertura y limpia de rios, arroyos y acequias.  
Adicionado con las disposiciones vigentes sobre aprovechamientos de aguas para usos industriales y riegos; y para la instrucción de los diferentes aprovechamientos en el registro provincial por la Redacción de EL AVISADOR.  
Un tomo en 4.º de más de 200 páginas,  
2'50 PESETAS

## LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA DE FRANCISCO MODREGO  
Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general, que esta verdadera Zapatería de MODREGO que estaba instalada en la esquina de la Claustrella se ha trasladado al Collado, 70, donde estaba la antigua sombrerería de Hilario Bisca, donde encontrarán como siempre un abundante surtido de calzado de todas clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.  
Especialidad en calzado de lujo.  
El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades conocidas hasta el día.  
No equivocarse con alguna que vende con el mismo nombre.—COLLADO, 70, SORIA

## Ferretería y Cerrajería

Claudio Alcalde  
El más antiguo y acreditado de esta provincia.  
Plaza de Aceña, número 16 y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país de todos los tamaños y clases desde la más modesta hasta la de mayor lujo.  
Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo sin rival posible en precios.  
Especialidad en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.  
Gran colección de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos, tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor hierro para rejillas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos que no se detallan por no molestar.  
Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.  
Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose por tanto, imposible la competencia en clase y precios.

## Agenacia general de vapores correos y rápidos para América

COMPANIAS.—Mensajerías marítimas; Hamburguesa Sud-Americana; Hamburg América Line; American Line; Lloyd Royal Hollandais; Pacific Steam N.º C.º

## PASAJES PARA BUENOS AIRES 135 PESETAS

DIAS DE SALIDA DEL MES DE AGOSTO  
Para Buenos Aires el 6, 10, 15, 20, 26 y 30 de Bilbao, Santander, Pasajes y otros puertos.  
Para la Habana, Veracruz y Tampico el 16 de



## EMIGRACION LIBRE A CHILE

El día 2 de Septiembre próximo saldrá de un puerto español un hermoso vapor: admite matrimonios con ó sin hijos para Chile. El pasaje es gratis; sólo abonarán derechos de agencia, que son sumamente económicos, como verá todo el que solicite pasaje. No serán admitidos como cojos, mancebos ni tuertos, así como enfermos ni mujeres embarazadas que pascen de los seis meses de embarazo. Tampoco se admiten personas mayores de 50 años.  
Llegados los emigrantes á Chile tendrán alojamiento gratuito y el gobierno se encarga de proporcionarles trabajo.  
Documentos necesarios: Cédula personal, certificado de buena salud y de como están recién vacunados por el médico, certificado de buena conducta y no ser procesados, partida de casamiento, fe de bautismo de los hijos, certificado de arte ú oficio y licencia absoluta ó permiso del capitán general.  
Para más informes y cuantos datos necesiten dirigirse al único agente autorizado para esta provincia, D. Pedro Pacheco, Briviesca, (Burgos).

## LA NUMANTINA

Fábrica de Jabones y Lejía líquida de CASTO HERNANDEZ  
Recomiendo á las señoras y señoritas sorianas como igualmente á las de fuera de la provincia adquieran el JABON que con tanto esmero fabrica esta casa. Este jabón suaviza el cutis y devuelve el sonrosado color que otros mal fabricados las hicieron perder. Probad y os convenceréis.  
Testinas, 1.—Soria.

## MOTORES DE GAS POBRE.—Ruston Proctor & C.º L.º

LOS MAS PERFECTOS Y ECONÓMICOS  
MÁQUINAS Y CALDERAS DE VAPOR de la Fábrica RUSTON PROCTOR & C.º Ld.  
Maquinaria para Minas.—Bombas Centrifugas.—Bombas de pistón para motor, malacate y á brazo.  
Tuberías de hierro, goma y lona.  
Correas para transmisiones.  
Accesorios.  
Segadoras, Atadoras, Guadañadoras, Gradas, Rastrillos, Prensas para uva, Pisadoras, etc.  
Instalaciones completas de Alumbrado eléctrico y calefacción, Fábricas de harinas, Molinos de aceite, etc.  
Motores eléctricos.—Turbinas.  
Calle del Marqués de Cubas (antes Turco), 5.—MADRID

## ELECTRO-BIO-VIGOUR-WOOD DEL DR. M. CALDEIRO

Los dietámenes de eminencias médicas y las múltiples curaciones que con él se han obtenido, demuestran que nuestro aparato es el más perfecto y cómodo de curantos, por medio de la electricidad, combaten las ENFERMEDADES NERVIOSAS, DEBILIDAD GENERAL, ATAXIA LOCOMOTRIZ, NEURASTENIA, DOLOR DE ESPALDA, PAROJISMO DE LOS RINOS, REUMATISMO, LUMBAGO, VARIÓLELA, FATIGA, ESTREÑIMIENTO, etc., etc., porque la electricidad con que vigoriza el organismo da á éste la fortaleza de que carece y le pone en condiciones para combatir la dolencia.  
Todo el que sufre debe pedir nuestro libro, que enviamos gratis, acompañándole un cuestionario para la consulta.  
Escribanos usted y nuestros Doctores le dirán francamente si nuestro método puede ó no curarle.  
TODA CONSULTA ES GRATUITA  
DR. M. P. CALDEIRO, Puerta del Sol, 9, pral. MADRID  
Para los herniados tenemos un aparato especial ELECTRO-REDUCTOR DE LA HERNIA, elástico, sin muelles ni aceros.—Precio: 50 pesetas.  
Fidase Boletín de medidas.



## COMPANIA COLONIAL INDISPUTABLE SUPERIORIDAD EN CHOCOLATES CAFÉS MOLIDO Y EN GRANO TES. TAPIOCAS

CASA FUNDADA EN 1854

## El Progreso

ANTIGUA ZAPATERIA DE LAPUENTE MODREGO, HOY DE JUAN LAPUENTE Collado, 86 y 88, Soria.

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de Juan Lapuente por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma.  
Con tal motivo tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios en la seguridad de que como siempre he de verme favorecido con sus encargos, pues antes como ahora esta casa construye cuantas clases de calzado se le encarguen, disponiendo para ello de materiales de los mejores que se conocen, tanto del reino como extranjeros y cuantos además con oficiales de primera y de su confianza, así que el calzado que ofrece en todo construido en mis talleres y en de fábrica que nunca puede ser de tanta confianza asegurado que el público que me honra con su confianza encontrará siempre un completo y variado surtido de calzado de todas clases tanto de caballeros, como de señoras y niños en fino y ordinario y que mi mayor gusto será servirlos en las mejores condiciones.  
He de advertir que cuantos encargos quiera hacerse á esta antigua casa se dirijan todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo.  
Juan Lapuente Murial.

## Tónico-genit.º del Dr. Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de las Enfermedades secretas.  
Cuentan 40 años de éxito y son el sésamo de los enfermos que las emplean. Principales boticas á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.  
La correspondencia Carretas, número 39.—MADRID.  
En Soria, farmacia de J. Morales

## TALLER Y CARPINTERIA DE NICEFORO HERNANDEZ

Plaza de Aguirre, 2 SORIA  
En este acreditado taller se hace toda clase de trabajos concernientes al arte y construcción de obras.

## Gregorio Cuevas Acebes

Girjano dentista de la Facultad de Medicina de Madrid  
Dentadura nuevo sistema, orificaciones, empastes y extracciones sin dolor, por varios procedimientos modernos y todo lo concerniente á su profesión.  
Collado, 57. Soria.

## Pedro Lobera é Hijos

PINTORES Santa María, núm. 1, 2.º SORIA

## IMPRENTA, Librería y objetos de escritorio DE Felipe las Heras.

Esta casa se distingue por la economía con que vende todos los artículos y por el completo, extenso y variado surtido que de ellos posee.  
Los trabajos de imprenta y encuadernación se realizan en forma tan perfecta que comparados con los que se hacen en las capitales más importantes, nada dejan que desear, y los precios son mucho más económicos.  
Para el comercio, precios especiales, y sobre los más baratos que cobren las casas de fuera de la provincia, ésta concede un descuento de un diez por ciento, previa exhibición de factura.  
Obras administrativas é impresos para los Ayuntamientos, Juzgados Municipales, Oficinas del Estado y particulares.  
Grandes existencias en papeles de todas las clases, marcas y tamaños. Libros rayados para el comercio, tintas, plumas y lapiceros de las mejores marcas conocidas.  
Todos los artículos á Precios muy económicos.

ROTULOS ESMALTADOS  
BRUNO UGARTE ANDRES  
CALLE DE CALDERA  
SELLOS DE METAL Y CAUTCHU  
Numancia, 11—SORIA  
Facilita sellos de metal y cautchú, oficiales y particulares, con escudos y emblemas, numerador ó calendario montados en aparato, á mano ó automático, á elección del cliente.  
Sellos parroquiales con alegoría del santo.  
Almohadillas perennes, tintas especiales para sellos y de marca que sin borrar el lienzo, jamás se borra.  
Los encargos pueden dirigirse á la librería de  
SOBRINO DE V. TEJERO